

令和5年度10月教育委員会 会議録

開催日時	令和5年10月18日(水) 13:30~15:30	
開催場所	早島町立早島小学校	
出席者	委員	白神敬祐教育長、栗坂祐子委員、綾野克紀委員、市橋晃委員、岡本善弘委員
	事務局	猪木浩二学校教育課長、吉見一成生涯学習課長、貝原丈雄課長補佐
会議次第	1 開会 教育長あいさつ 2 議事・報告案件 (1) 早島小学校授業参観について (2) 問題行動等調査の結果について (3) 子ども議会について (4) その他 3 連絡 4 閉会	
会議資料		
傍聴者	なし	
会議録作成者	貝原丈雄	

会議内容

<p>1 開会</p> <p>2 議事・報告案件</p> <p>(1) 早島小学校授業参観について</p> <p>白神教育長：授業を見て頂きましたけど、印象に残っていることとか、ご意見ご感想等をお一人ずつお願いします。</p> <p>栗坂委員：若い先生が多くフレッシュな印象を受けました。いいなと思ったクラスのことですが、ひまわり8組の先生は、子ども達が4人もいましたが、目当てもいいし、細やかに声掛けをされて、テレビの資料も上手に使って、楽しいなと思って授業を見せて頂きました。1年1組の先生は、とても褒め上手で楽しく授業されていました。1年5組の先生も、目当てがちゃんとあって、音楽の授業でしたが、皆が静かになるのを待ってから次の話をされていて、楽しそうでいいなと思いました。5年生は、ゲームとスマホの出前講座をどのクラスも受けていましたが、他</p>
--

のクラスは聞き流すだけでしたが、1組の先生は、要点を板書されていていいなと思いました。お借りしたスリッパの裏側が少し滑りやすいので、引っ掛かりがあった方が危なくないかなと思いました。

市橋委員：4年生の机が円形で独特だなと思いました。どの教室も集中している感と全員参加している感じがありました。4年4組の誰かが発表している時に、周りが「なるほど～」と大きな声で言っていて、凄いなと思いました。4年1組の音楽の授業は、みんなが歌っている感じがあって、先生がものすごく褒めていて良かったです。1年生かな？手を洗い以外の蛇口に入れ替わり出入りがあったのは、どういったことなのか気になりました。比較的にみんな落ち着いているなと思いました。1年生がタブレットを使っているのが可愛いなと思いました。

岡本委員：1年5組の音楽は楽しかったです。導入でゲーム的なものをして、保護者も一緒に巻き込んで、要所要所での先生の声掛けが適切だなと思いました。6年生の陸上を上から見ていましたが、陸上記録会に向けて練習させるのは、大人数なので、待ち時間が長くなったり、得意不得意もあつたりで、上手にリードしていくのは、先生も大変だなと思います。3年生の算数で、コンパスを使って円を描くのを見ていましたが、これが小学校で教えるべき基礎基本の部分だなと思いました。修学旅行や海の学習の写真を見て、たいへんよくわかるし、楽しめた様子が伝わってきました。保健委員会が、目の錯覚の珍しい掲示をしていて、面白い掲示だと思い見入ってしまいました。自主勉強がコピーされて沢山貼ってありました。よく頑張っていると思う反面、漢字をいっぱい書いている子が花丸をもらっていましたが、3～4カ所間違えを見つけました。忙しい中で先生方1字ずつ見るのは大変ですが、どこかの場面でおさえやっての方がいいかなと思います。

綾野委員：何年か見せて頂いていますが、今年は学校全体に余裕があり落ち着いている印象を受けました。先生方がそれぞれ工夫して楽しくされていていいなと思いました。以前来た時に、校舎屋上の防水のことを言ったら反映されました。校舎のひび割れを埋めるだけで違うので、どこかでして欲しいなと思います。ZOOMの講義を見せて頂きました。今後増えると思うので75インチを入れましょう。

猪木課長：去年一昨年で更新をしました。今65インチです。

白神教育長：ありがとうございました。校長先生、今の色々なご意見を頂いて何かあれば。

藤本校長：ありがとうございます。今日はオープンスクールで、3・4・5時間目を見て頂き、5時間目、皆さんや保護者の方に見て頂いているので、子ども達頑張っているなと思いました。どうしても5時間目はだらけるので、音楽を入れるとか担任も工夫していますけど、今日は見て頂く目があると、子ども達も頑張れるなと思います。市橋委員さんの言われていた子ども達が手を洗うに行くのは、もしかすると糊を使っていたのかもしれませんが、時々感覚の過敏な子で手を洗いたくなる子もいます。4年4組の社会科での机の配置は、6年生

の社会科の主任がはじめて、4・5・6年生が教科担任制をしているので、教科で情報交換をして、工夫できるところは取り入れてやっているようです。先生方の良いところを沢山見つけて頂いたので、先生方に返して、統一された中に個性が出る授業を目指していける学校になればいいなと思っています。どうも今日はありがとうございました。

白神教育長： なにかございませんか。

岡本委員： 公民館で作品展をされていますが、作品の意図がわからなかったもので、こういう意図でこの作品をといるのをすれば、一般の方によくわかると思いました。

藤本校長： 校内の掲示にはそういうのが入っているんですけど、なるほどそうですね。わかりました。ありがとうございました。今後ともよろしくお願い致します。

教育長あいさつ

白神教育長： 秋の気配を感じられる季節となっています。新型コロナも数は減少傾向ですが、終息はまだしていませんし、インフルエンザ注意報も岡山県に発令され、学級閉鎖なども新聞に載っています。今日は先程小学校の授業を見て感想も頂きまして、本当にありがとうございました。学校園の様子ですが、小学校は3日・4日と関西方面への修学旅行、中学校は6日に早輝祭で合唱コンクールが実施されました。土曜日には幼稚園の運動会も天気に恵まれ実施できました。土曜日に社会教育委員さんの第2回目の会議がありまして、議題は、夏祭りと町民運動会。町民運動会については今年度休止ということで、明日が第一回目の検討委員会となっております。先週の金曜日に、県の教育長と市町村の教育長との意見交換会がZOOMで開催されました。本日もよろしくお願い致します。

2 議事・報告事案

白神教育長： 【資料：県教育庁と市町村教育長との意見交換会】

【資料：令和6年度において重点的に取り組む施策について】

県教委が来年度に向けて特に重点的にやるというのは、

○学校における働き方改革の推進

人の部分と、効率化の部分。部活動指導員については、指導に不安のある中学校の先生が岡山県で34%いるそうです。早島町も、11ある部活のうち10の部活で指導員を配置しています。

○長期欠席・不登校対策

1つ目は、県立教育支援センターの設置として、岡山御津高校で、広域版ふれあい教室のようなもので、近いところ7校で試行的にやって今4名通っている。御津だと通えるところが限られている。

2つ目は、オンラインで支援教室を作るメタバース。これは対象がどことも

繋がっていない子。支援教室とかに行ける子はとりあえず繋がっているけど、家に引きこもっている子が対象で、国で4割、岡山県で2割。2割もいるのかなと思いますけど、最初は話しが出来なくてもいいから、とりあえず繋いで欲しい話があり、これも試行的にやっています。

「学校の働き方改革に向けた岡山県公立小中学校に関する緊急宣言（たたき台案）」に対する意見について、考えていただく時間（約5分）。

白神教育長：印象など、どの項目でも何かお気づきになったことがあればどうでしょう。

綾野委員：先生方はご自身が使われているパソコンを持って帰ることは出来ますか？

猪木課長：先生は持って帰れません。

綾野委員：働き方改革のことは全ての業界で言われていることで、ちょろちょろとやっただけでいつまでたっても改革できない。色々なところからクレームがあがるのを覚悟のうえで思い切ったことをやる。民間企業では19時にパソコンが一斉にシャットダウンする。それ以降仕事をするときには申請してペナルティーを科しているところもある。不平不満があってもある程度時間が経つと、自分たちで仕事の仕方を変えるように自然になる。

奨学金を効果的にやるなら大学院かと思います。それを無料化する制度を作れば色々変わるのかなと思います。

栗坂委員：教員でなければ出来ない業務に専念出来ることはすごく大事。自分の教員時代に1番時間を取られて1番エネルギーを費やしたのは、保護者対応だったかなと思います。そのような苦勞をしなくていいように、学校問題を対応してくれる窓口を是非設置してもらいたい。

白神教育長：保護者の対応というのは、学校にも保護者にもよるかもしれないけれど、そんなのを専門的に扱ってくれる窓口が学校にあればいいかもしれませんね。

現実的に出来るかどうかは別にして、他に何かありませんか。

市橋委員：下校時刻の見直しが、ほとんど共働きの家からすれば、見直されると相当困るのではないかなと思います。働き方改革を考えるけど、それに伴って余波がどこかに出て、誰かにしわ寄せがくるんで、それをどうするのか、言うのは簡単だけど、やるのは難しいのではないかな。

白神教育長：学校の先生ではない方々が放課後の面倒を見る。先生ではなくても見れる人がいればね。

綾野委員：どこかでビシッと切らないと、働き方改革なんて絶対できませんよ。こうなので、それに合わせて下さいと言わないと無理です。

市橋委員：児童生徒の登下校時刻の見直しは、下校時刻を早くしようという話しですか？

白神教育長：登校時間を早くすると先生が早く出てこないといけないので、それを遅くするという意味だと思います。

猪木課長：中学校の部活じゃないですか？

白神教育長：朝練がなしの中学校は増えているかもしれません。中学校の在校時間が長いのは、土日も含めての部活動の時間かな。どこの中学校もそうだけど、部活動を全部学校以外ができるかと言うと、指導できる人がいない地域にやれと言ってもね。

市橋委員：ICTは今中途半端になってると感じるので、なにかやった方がいいと思います。

白神教育長：早島は、小学校の保護者へのお手紙もクラスルームでして、県下的には早い方です。中学校はまだ出来ていないかもしれません。紙でなにか出すとかはだんだんとなくなっていくと思います。

岡本委員：やはり「学校・教師が担う業務の3分類」の徹底です。本当にこれが出来れば申し分ないんだろうなと思いつつ見ていました。まだ時間が掛かりそうに思います。「学校のボランティア活動に参加ください」との呼び掛けもありますが、教員はこれで軽減できるかもしれませんが、世の中がそうならないと他の業種の方達も学校に協力してボランティア活動をとる時間は生まれてこない。その部分がちょっと矛盾している感じがします。

白神教育長：先生も親でもありますから、自分の子どもの学校ボランティア活動に参加してくれと言われたら受けるかどうかと言う部分もありますね。

市橋委員：昔、教員になったら奨学金の支払いを免除してもらえるのは凄いですよね。

白神教育長：国が全部やってくれればいいけど、岡山県は1部肩代わりしようと言うアイデアを出してまでも教員を集めたい。

綾野委員：岡山県が教員の為の基金を作ればいいんです。

(2) 問題行動等調査の結果について

【資料：令和4年度 児童生徒の問題行動・不登校等生徒指導上の諸課題に関する調査結果】

白神教育長：全体的には、いじめの認知を増やせと言うのが方針でして、多く見つけて早く解決する。長欠・不登校は年々増えています。30日以上休んだ子を長期欠席と言ひ、病院関係で行けない子と、親が行くと言うのを除く、行きたいのに行けない子が不登校に分類されます。

(3) 子ども議会について

猪木課長：今年度は令和6年1月27日土曜日を予定しております。参加者は幼稚園で1グループ、小学校は6年生各クラスの4グループ、中学校は生徒会から2グループとなります。質問の内容は早島町の地域の課題に着目してもらい考えてもらいます。昨年度の質問と答弁と、それによって今どうなっているかの取りまとめを、皆さんには次回の教育委員会までに、メール等で送らせてもらいます。子どもも、自分が質問した内容が実際に実現をすると、町のことをもっと考えてもらえたり、昨年度の最後に子ども達にお話をしたんですが、議会と言うのは町を動かす

場所ですので、皆さんの質問が実現するということを体感すると同時に、議会の場が大切なので、町長や議員を選ぶ大切さ、主権者教育を含めて子ども達に説明しました。選挙にも興味を持ってもらえるように、今年度も良い質問を作って、それを実現させていけるように繋げていきたいと考えています。1月27日(土) Y o u T u b e でも流しますが、是非議場に見に来て頂けたらと思います。

(4) その他

貝原課長補佐：「令和5年度岡山市町村教育委員会委員研修会（市町村教育委員会連絡協議会研修会）の開催について」のZOOMによるオンライン会議が、11月の教育委員会日程と重なっています。

白神教育長：11月の教育委員会を予定していた日に、それをすると県教委から連絡があったので、1つは集まって頂いて、それを皆で見るとその後議題を話して終わるか、全てオンラインで会議をするか。どちらがいいですか？

3時からにしていたのを2時からにして来て頂く。2時開始予定で遅くても5時までには終わるようにしたいと思いますので、よろしくお願いします。

綾野委員：モンスターペアレンツってまだいるんですか？

白神教育長：どこまでをそう呼ぶのかわかりませんが。

綾野委員：何か言って来られる方はいるんじゃないですか？

白神教育長：校長のところまで来なくても、担任のところまで終わっているのかもしれませんが。大きいものの報告くらいは来るかもしれませんが。保幼小中連絡協議会があって、小学校のPTA加入率が88%くらい。幼稚園は役員を減らして行事ごとにボランティアでやってもらおうとか言っていました。

3 連絡

【レジュメに記載】

猪木課長：次回の教育委員会は。11月24日(金)14:00～ ゆるびの舎2階の集会室で、研修会の後に会議をしたいと思いますので、よろしくお願い致します。

4 閉会